

À la rencontre d'élèves mauritaniens

Une Oasis, une Ecole & Les Lueurs de l'Espoir

Lycée agricole Mathieu de Dombasle (Malzéville) & Lycée de Terwen (Atar)



ODD n°11 et 15 : Villes et communautés durables et Vie terrestre

Département : Meurthe-et-Moselle

Ville : Malzéville

Niveau Scolaire : 2nde et 1ère Nature

Jardin Paysage Forêt

Nombre d'élèves touchés : 27



Les partenaires

Créée en 2007, l'association **Une Oasis, une École** a pour objectif premier d'aider un peuple nomade dans l'Adrar en Mauritanie.

L'association réalise des actions à la demande d'associations villageoises mauritaniennes dans le cadre du développement local.

Les objectifs sont :

- l'aide à la scolarisation des enfants nomades d'oasis isolées de la région de l'Adrar en Mauritanie en construisant des écoles,
- l'aide au développement local: construction de puits, aménagement de haies, de jardins...

Les Lueurs de l'espoir & le lycée de Terwen (Atar)



Le lycée agricole Mathieu de Dombasle de Malzéville, plus communément appelé "lycée de Pixérécourt" est un établissement alliant toutes les facilités (transport, vie culturelle) liées à la proximité d'une grande ville universitaire et à un positionnement privilégié dans un espace naturel préservé. Le lycée est avant tout un établissement à taille humaine, des formations de la 3ème au BTS, une filière scientifique, des locaux spacieux et fonctionnels, des équipements pédagogiques innovants et performants, une diversité d'activités extra scolaires, une équipe de rugby de haut niveau afin d'allier études et passion mais aussi une option hippologie équitation.

"L'intolérance, le repli sur soi, la peur de l'Autre sont des réalités qui menacent certains jeunes. Ce projet a permis de combattre des préjugés", parole d'enseignant.

Une Oasis, une Ecole

19 hameau de Grandchamp
54840 Velaine-en-Haye
Référente : Rolande Bernat
contact@une-oasis-une-ecole.fr
06.85.16.13.68

Les lueurs d'espoir

Lycée Terwen - Atar MAURITANIE
Réfèrent : Mohamed Adbellahi
TALEB
mohamedtaleb9gmail.com

Lycée agricole Mathieu de

Dombasle Domaine de
Pixérécourt
54220 Malzéville
Réfèrent : Maité Guillot
maite.guillot@educagri.fr
03.83.18.34.00

Objectifs du projet

1 Aboutir à une réflexion commune sur la protection de la nature et l'amélioration de la gestion des déchets

2 Développer l'ouverture d'esprit, découvrir une autre culture que la sienne en procédant par des échanges à distance entre ces deux groupes de jeunes de la même tranche d'âge.

Un partenariat avec la Mauritanie renouvelée

Le Club Solidarité Internationale du lycée et les jeunes volontaires du collège-lycée public de Terwen en Mauritanie avaient entrepris l'an passé un échange interculturel autour des ODD 4 et 5. La venue en France cette année du président de l'association mauritanienne "les lueurs de l'espoir" a relancé le partenariat.

Le thème retenu pour cette année scolaire porte sur les déchets, le recyclage, et plus largement la question de la protection de l'environnement, du changement climatique et de la lutte contre l'avancée rapide du désert. Comment le changement climatique subi en Mauritanie et ses conséquences se répercutent en Europe, en France et inversement ?

Comment la modification des écosystèmes peut avoir de graves conséquences sur nos vies aujourd'hui et demain ?

Ce projet fut l'occasion de réfléchir ensemble à ces questions essentielles, mieux les appréhender et essayer de trouver des moyens, des solutions à échelle de l'individu ou à échelle du collectif pour agir efficacement.

Tapis Vert, l'homme qui arrêta le désert

Après une présentation de la Mauritanie, les élèves ont pu visionner un court métrage d'animation *Tapis Vert (l'homme qui arrêta le désert)*. Après avoir constaté l'avancée rapide du désert dans son village, Yacouba SAWADOGO, décide de tout abandonner pour lutter contre cette terre aride, en pratiquant une technique spéciale et ancestrale.

Les élèves ont pu appréhender la notion d'agroécologie, et les limites des systèmes de production dits « modernes », parfois moins performants que les méthodes traditionnelles.

Cette première séance fut aussi l'occasion de mieux comprendre la notion de différence culturelle. Les jeunes de Terwen sont tous issus de familles très pauvres et habitent des quartiers insalubres où des services, tels que la collecte des déchets, les systèmes d'approvisionnement en eau et d'assainissement sont inexistantes.

Les élèves ont pu continuer leur comparaison entre le système français et la situation de l'Adrar avec l'envoi d'un questionnaire pour faire connaissance (emplacement du lycée, condition de vie dans un milieu désertique, le quotidien d'un élève aujourd'hui dans cette région du monde).

Information sur le partenariat & sensibilisation aux ODD

A l'issue d'une journée ramassage des déchets situés tout proche du domaine de Pixierécourt, les élèves ont pu concrètement évaluer l'impact sur l'environnement et la santé, et réfléchir à leur façon de consommer (suremballage, omniprésence du plastique, encre polluante sur les contenants ...) et de la manière dont on se débarrasse de nos encombrants. Les élèves mauritaniens ont organisé le même type de ramassage, nettoyage de la nature autour de leur établissement.

Le projet se poursuivra fin 2023 avec la plantation d'arbres: 2 robiniers seront achetés et plantés sur place en Mauritanie lors du déplacement de la présidente de l'association; un jujubier sera acheté et planté sur place en France au lycée de Pixierécourt à la mi novembre 2023 (au cours du Festival AlimenTERRE; cet événement final et symbolique attendu des deux parties clôturera ce projet.